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    本报讯（记者 江跃中 通讯员 叶真于）

复工以来，洋山深水港在边检等各口岸查验
单位、码头运营企业、航运公司等的密切配合

下，筑牢疫情阻击“防火墙”，按下复工复产
“快进键”，生产运营已基本恢复至常态水平。

洋山边检站昨天（5日）提供的统计数字显
示，3月份，洋山港集装箱吞吐量达 163万标

箱，达到去年同期的 95.3%。洋山边检站办理

出入境（港）国际航行船舶 710艘次，是去年
月平均值的 93.3%。

洋山四期自动化码头实现了集装箱从船
舶甲板到码头堆场的全程无人化、智能化装
卸，克服了复工初期人员、车辆复工率不足等

瓶颈问题，减少了疫情交叉感染风险。
不知疲倦的无人码头昼夜连续作业，2

月份自动化码头吞吐量达到 18万标箱，同比
增长 28%；3月份达到 30万标箱，同比增长

15.38%，环比增长 66.67%。3月 14日单日集

装箱装卸量达 1.48万余标箱，接近开港以来

单日装卸量历史纪录。
上海港发挥周边区域港口与上海港母港

联动作用，加大水水中转比例，集装箱运抵洋
山港后，从大船分装到小船上，以海运和江运

的方式运往周边港口城市。

2月份，洋山港集装箱经水水中转运输
的比例大幅提升，其中一二期码头达

73.56%，较一月份提升了 20.1个百分点，四
期自动化码头从 36.76%增长至 54.99%。大

量集装箱从水路中转，保障了货物的顺畅流
通和码头的正常运营。3月份，随着陆运物流

企业的全面复工复运和箱量的持续回暖，进

港集卡达 42万余辆，环比井喷式增长了 1.5

倍多，港区集装箱中转能力恢复至常态。

为助力企业“动起来”、产能“活起来”、
经济“火起来”，洋山边检站根据境内外疫情
发展形势，实时调整完善疫情防范工作方案，

阻断疫情从海港口岸输入的路径。
洋山边检还大力推行“网上办”，3月份

通过国家移民管理局网窗平台线上办理的边
检手续同比增长 47.5%；强化“协同办”，协同

各口岸单位建立换班船员封闭转运通道；一

次性办妥靠泊不足 24小时船舶的进出口岸
边检手续，通过“一次办”精简流程减少人员

接触，提高码头泊位周转率；通过“靠前办”前
移边检窗口，为今年自贸区临港新片区首座

海洋工程平台交付出境提供便利。

    从简易工棚起步，搬了 4次家，

最终落户上海集成电路设计产业园，
格科微电子（上海）有限公司总经理

助理陆艰说：“产业链集聚效应明显，
团队的心定了，信心更足了。”

在上海最新面向全球推介的 26

个特色产业园区里，地处浦东张江的

集成电路设计园分外瞩目，它将力争

集聚千家企业，形成千亿元规模，汇聚
十万人才。到 2025年，浦东集成电路

全产业链规模要达到 4000亿元，实现
3倍增长，占全市比重提升至 80%。

投资研发不按暂停键
格科微电子是主要供应 CMOS

图像传感器的芯片设计公司，产品主

要用于手机、PDA、电脑摄像头、玩具
等消费电子领域。2003年入驻张江

时仅几个员工。“集成电路是一个厚
积薄发的产业，得益于张江在集成电

路上的产业布局，我们发展很快。”

陆艰介绍，2018 年底搬到集成
电路设计园后，企业步入快车道，如

今发展到 500多名员工，成长为我国
CMOS芯片产业的龙头企业。“身处

产业园最大的好处就是集聚效应，我
们是做芯片设计的，而产业链上下游

的很多重要客户就在附近，开展交流
合作非常方便。”

疫情对集成电路产业带来一定
影响，但陆艰认为，订单可能下降，但

企业研发的步伐会不断提速。“目前
好几个新产品正在布局，疫情时期也

是我们苦练内功的时间。”就在上个
月，格科微电子投资 22亿美元，计划

在临港建设全球技术水平最高的图
像传感器生产线，项目建成后能有效

解决我国高端 CMOS图像传感器芯
片卡脖子问题。

逆势高薪狂揽AI人才
不久前，上海集成电路设计产业园的 AI

芯片公司上海肇观电子科技有限公司完成 3

亿元人民币融资，主要用于研发队伍的扩充
和产品线的拓展。在肇观电子的办公室，研发

人员埋头苦干，一派繁忙景象。在产品展示区
域，两款科技感十足的智能眼镜十分吸睛，主

要用于辅助视障人士行走和阅读。

“肇观成立于 2016年，还处于初
创阶段。从在张江集电港创立到落户

集成电路设计园，企业享受到研发费
用补贴、房租补贴和参展补贴等各项

扶持政策。”中科大毕业后带着团队
来张江创业的冯歆鹏介绍，良好的产

业链集聚效应和配套服务，促使企业

不断攻破技术难关，最新发布的 AI

视觉芯片产品可广泛应用于安防、门

禁、家用摄像等领域。
就在个别企业因疫情影响降薪裁

员之时，肇观电子却广发英雄帖，重金
聘请算法、驱动开发等工程师。“企业

有 200多名员工，今年我们进入快速
扩张阶段，现在有四个猎头帮我们招

人。我们对未来发展很有信心，十分
看好上海的人工智能市场前景。”

形成强有力产业集群
集成电路设计园规划面积约 3

平方公里，处在集成电路产业链最完

善的张江科学城。除芯片设计业外，
晶圆制造领域有 19条生产线引领全

国发展；封装测试集聚了包括日月
光、安靠、华岭等在内的龙头企业；装

备材料领域自主创新逐步突破，多项

技术填补了国内空白。
上海张江高科技园区开发股份

有限公司总经理何大军介绍，已入驻
产业园的 180多家设计企业涵盖了

集成电路设计龙头企业、细分领域龙
头企业、新兴企业等。其中，全球芯片

设计 10强中，有 6家在张江科学城
设立了区域总部、研发中心；中国芯

片设计企业 10强中，有 3家总部在
张江科学城，3家在张江科学城设立

了分支机构。“集成电路设计业最重
要的是人才，目前张江集成电路产业

从业人员超过 50000人。疫情期间，园区内几

乎所有中小企业的房租获得减免，为了让企
业少跑路，我们还专门开放了一套 IT系统，

帮助他们办理减免手续。”
2019年，张江集成电路设计业产值达到

400多亿元，占上海 IC设计产业 70%，占上
海 IC整体产业 28%，初步形成具有国际竞争

力的综合性产业集群。 本报记者 叶薇

智能取餐柜可消毒保温
无接触配送的面世，其原因很好理解：疫

情期间，一方面需求摆在那里，老百姓要买

菜、吃饭，外卖平台和餐饮企业要生存；另一
方面担忧也是事实，双方都担心“被感染”，所

以，“不见面、无接触”成了必由之路。
如果无接触配送局限于最初的“放小区

门口请自取”，那真的变成无奈的权宜之策

了，庆幸的是，平台想得更多，国家邮政局也
鼓励积极推广智能取餐柜模式。于是，美团、

饿了么都上线了智能取餐柜。
在位于江苏路上的兆峰大厦，美团投放

了其在上海的首个智能取餐柜，采用模块化
设计，其中主柜 19个格子，副柜 21个格子，

上面两层空间较大，其余均为小格间。“非常
方便也十分容易操作。”美团外卖骑手郭生告

诉记者，整个投放过程从扫码到投放只需要
十秒左右，自己在送达后会联系用户告知存

放取餐柜，通过订单二维码开柜存入餐品即
可离开，取餐柜自动发送短信提示用户，用户

凭身份验证信息取货。
“将东西放进去以后，柜子里的灯就会亮

起来，红外感应装备感应到以后就会对柜子
里的物品自动进行消毒；直到用户来取，一直

处于保温状态。”郭生介绍道。而且，智能柜还
面向社会外卖员免费共享使用。

另据饿了么上海大区物流负责人宋振静

介绍，饿了么在上海人民广场、太古汇、静安
嘉里中心等区域都投放了智能取餐柜，效果

也很好，今后不仅要在上海继续铺开，还将推
广到全国近 20个城市。美团方面，计划向上

海市场投入 1000台智能取餐柜，覆盖小区、
大厦、医院等大部分人流密集的场所。

“共享开放柜口”打通“那堵墙”

智能取餐柜还只是第一步，本地生活互
联网平台做足了着眼未来的创新和准备。

我们都知道，之前普通快递可以放在菜
鸟驿站智能柜里，而外卖等即时配送商品是

进不了普通快递智能柜的。但随着外卖平台
业务范围扩展，代买零食、药品、蔬菜等跑腿

业务增长迅猛，这些商品是否可以利用普通

快递柜，实现无接触配送，提高配送员效率的
同时，也方便消费者自取呢？

3月上旬，饿了么和菜鸟驿站在上海试点
“共享开放柜口”服务，打通了普通快递与即

时配送之间的“那堵墙”。菜鸟智能柜上海城

市经理周晓红介绍说，骑手将商品放进智能
柜前，必须电话取得顾客的同意。智能柜会每

天定时消毒，当天投放的商品，当天处理完
成，12小时内未取走的订单，会安排工作人员

从柜子中取出，并联系消费者进行配送或处
理。这种共享模式在上海试点后，后续会看用

户反馈和需求，再逐步考虑一线城市的推广。

在漕河泾开发区，为了让复工后员工吃
得更安全，园区联手饿了么打造了专享无接触

送餐服务，企业员工通过“漕河泾 life”APP下
单，商家配餐后将外卖放置在指定区域，配送

员与客户之间通过固定位置放餐取餐。等疫
情完全过去，完全的“无接触”或许不再是必须

的，但这种模式可以迅速转换为“园区专供外
卖”，成为园区配套餐饮服务的一种创新模式。

挺过严冬重拾烟火气
通过积极“自救”与“救人”，同时创新谋

变，本地生活互联网平台帮助不少餐饮企业

挺过了严冬，迎来了春天。

李军是上海一家烧烤店的负责人。从过
年开始，他家堂食闭店休息了近 2个月的时

间，其间不时会有一些老顾客询问何时能开
门，但市场环境的限制也让他无可奈何。他决

定换个思路，先在半个月前尝试起“闭门”专
心做外卖的生意。“其实以前也做外卖，但开

门营业时经常一忙就没时间打理。不像这次，

每天都要专心经营。但正是这每天百十单的
外卖，帮助我们撑过了这段最难的时光。”

最近，随着国内疫情得到有效控制，李军
除了外卖越做越好外，店内的销售也逐渐恢复

了往日的热闹，“这股烟火气，总算回来了。”正
如李军所说，全面“重启”的上海已逐渐重拾往

日的烟火气。口碑饿了么数据显示，3 月 18

日以来，上海各类餐饮消费整体增长迅猛，其

中到店消费整体增长显著，仅小吃类销量周
环比增速就接近 4成，而外卖同样保持着高

速增长的态势，其中近期颇受欢迎的一些地
方小吃外卖，销量环比增幅就接近 80%。

与此同时，对于上海人餐桌的变化，外卖
小哥也有着自己的感受。“现在外卖订单明显

多了，特别是送到企业的工作餐和下午茶。”据
90后饿了么骑手白毅介绍，如今送往写字楼

的下午茶订单越来越多，每天下午他都要到附
近星巴克取几次咖啡送给周边工作的白领。

本报记者 金志刚 杨硕

方便市民生活 促进消费回暖

无接触配送助推“在线新经济”
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3月集装箱吞吐量达去年同期 95.3%

洋山港按下复产“快进键”

无接触配送，是这次疫情带来的“疫”外产物，本以为是权宜之策，但却
发展出了另一番天地。以美团、饿了么为代表的本地生活互联网平台，在危
机中迅速寻找到新的方向，利用新技术、发展新模式，推动上海“在线新经
济”逆势上扬，并将在疫后继续方便市民本地生活，促进消费回暖。

■ 洋山四期自动化码头一派忙碌景象，自动导引车在码头穿梭 本报记者 陈梦泽 摄


